
※パブリックコメントによる市民意見については、一部抜粋又は意訳して掲載しています。

No 該 当 部 分 市　民　意　見　※

1 前文

戦禍というより世界の分断化とか、少子高齢化
や価値観の多様化だけでなく、急速な少子化、
デジタル化、人々の孤立・孤独など新しい視点も
入れた、適当な表現があったらよいかな、と思い
ました。

①構想に盛り込みま
す

新しい視点を入れて課題を整理することは重要と考えますので、より多くの方に関係
する課題として「デジタル化」を反映し、「地域社会では、少子高齢化や価値観の多
様化、デジタル社会の進展などに伴う新たな課題が顕在化しています。」と記載内容
を変更しました。

2 前文

・・・誰もが自分らしく生き、【働き】、暮らしやすさ
を実感できるまちをつくり・・・
【働き】を加筆する必要があると考えます。つま
り、職業に就き働く意義には、お金を稼ぐため（経
済性）、社会的な役割を果たし社会の存続・発展
に貢献するため（社会性）、 能力や個性を発揮し
て自己実現をなすため（個人性）があります。実
感できるまちをつくるためには、【働く】は大切な
キーワード（言葉）であると考えます。

③対応は困難です
前文では、平和や人権尊重、市民自治を基礎としたまちづくりの必要性を表現して
います。当該文章は社会課題や理想的な社会の実現など、より広い社会的な側面
に焦点を当てたものであるため、「働き」を追加することは困難です。

3 前文 前文から、「日本国憲法」が削除されています。
①構想に盛り込みま
す

前文に「日本国憲法が掲げる平和で一人ひとりの人権が尊重される社会の実現を
普遍的な願いとし、・・・」と記載内容を修正しました。

対　応　の　方　向　性

「三鷹市基本構想」案に係る市民意見への対応について

【凡例】

①構想に盛り込みます・・・・・・・・・・意見を概ね提案どおりに盛り込むもの
②構想に趣旨を反映します・・・・・・・・意見の趣旨を構想に反映するもの
③対応は困難です・・・・・・・・・・・・趣旨の反映を含め計画に盛り込むことが困難なもの

④基本計画や個別計画等の中で検討します・具体的な提案のため、事業実施段階で判断するもの
⑤既に構想に盛り込まれています・・・・・既に意見が構想に盛り込まれているもの。既に意見の趣旨が構想に反映されているもの
⑥その他・・・・・・・・・・・・・・・・その他の意見など
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No 該 当 部 分 市　民　意　見　※ 対　応　の　方　向　性

4 前文

「世界に目を向けると、‥‥平和で、一人ひとり
の人権が尊重される社会の実現を普遍的な願い
とし‥」とあります。　なぜ平和憲法である「日本
国憲法」が削除され、なぜ「事業者等」が記載さ
れているのでしょうか？　
「三鷹市非核都市宣言」等、いち早く宣言した三
鷹市、様々な憲章に誇りを感じていました。

①構想に盛り込みま
す

前文に「日本国憲法が掲げる平和で一人ひとりの人権が尊重される社会の実現を
普遍的な願いとし、・・・」と記載内容を修正しました。

5 前文

3段目　ここに、三鷹市自治基本条例に基づき、
市民、事業者等、市議会、市長等が‥‥とありま
す。
なぜ、市民の次に「事業者等」とあり、市民の代
表である市議会の前に位置しているのでしょう
か？

⑥その他
三鷹市の最高規範である三鷹市自治基本条例（平成17年三鷹市条例第17号）にお
いて、市民及び事業者等が第２章に、市議会が第３章に規定されていることから、市
民、事業者等、市議会、市長等の順としています。

6 前文

「世界に目を向けると、各地で戦火が止まず」の
文に「世界中で起きている温暖化による異常気
象の激甚化」と言った内容を入れてほしい。
理由　三鷹市は昨年ゼロカーボンシティー宣言を
しました。脱炭素社会への取り組みをしなければ
次世代に暮らしや住みやすいまちを手渡すこと
はできません。温暖化問題を強調することはとて
も大事だと思います。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

前文では、平和や人権尊重、市民自治を基礎としたまちづくりの必要性を表現して
いるため、前文に盛り込むことは困難です。「世界中で起きている温暖化による異常
気象の激甚化」という視点は非常に重要なものと考えますので、基本計画や個別計
画で施策として対応を図っていきます。

7 前文
「誰もが自分らしく生き・・・実感できるまちをつく
り」の文に「環境に配慮したまちづくり」など環境
を重要課題に取り上げてほしい。

③対応は困難です

ご意見のありました文章は、平和の希求、人権の尊重、自治の推進を基調としたま
ちづくりについて記載しているため、「環境に配慮したまちづくり」の視点は、政策（高
環境・高福祉のまちづくり）及び９つの施策のうち「５ 持続可能な社会を実現する環
境・循環のまち」において記載することとしています。



No 該 当 部 分 市　民　意　見　※ 対　応　の　方　向　性

8 前文

（意見)　
「平和で、一人ひとりの人権が尊重される社会の
実現を．．．」のところ、「脱炭素社会」あるいは
「持続可能な社会」も入れるべき

「ゼロカーボンシティ宣言」との整合を図る意味で
も、世界や地域が直面する「気候危機」のコトの
重大性・切迫性に関する認識を記載し、市の最
上位方針の中で見える化すべき。
（理由・説明）
○「ゼロカーボンシティ宣言」を出すということは
「気候危機リスク」が適切に認識されているは
ず。
○「温暖化の暴走」を回避できるかどうかははこ
の10年の対策強化にかかっており、将来世代全
員の生活基盤、社会基盤に関わる最大課題。

③対応は困難です

「脱炭素社会」や「持続可能な社会」という視点は非常に重要なものと考えますが、
前文では、平和の希求、人権の尊重、自治の推進を基調として、社会課題や理想的
な社会の実現を、より広い社会的な側面に焦点を当てて記載しています。したがっ
て、政策（高環境・高福祉のまちづくり）及び９つの施策のうち「５ 持続可能な社会を
実現する環境・循環のまち」において、その趣旨を記載しています。

9 前文

「一人ひとりの人権が尊重される社会の実現を
普遍的な願いとし」を「一人ひとりの人権尊重と
公共の利益が調和した社会の実現を普遍的な
願いとし」に変更

①構想に盛り込みま
す

日本国憲法が謳う個人の尊重と公共の福祉を踏まえ、前文の記述を「日本国憲法
が掲げる平和で一人ひとりの人権が尊重される社会の実現を普遍的な願いと
し、・・・」と修正しました。

10 基本目標・目標年次

 目標としている「あすへのまち三鷹」が2050年の
三鷹のまちの姿としてイメージ出来ません。目標
とするまちの姿を具体的に説明する必要がある
と思います
 目標がイメージ出来なければ、９つの施策に書
いてあることが、今までの施策とどんな違いのあ
るものが出てくるのか期待出来ません。

⑥その他

11 基本目標・目標年次 「あすへのまち三鷹」が分かりにくい。 ⑥その他

「あすへのまち三鷹」は、日々進化し続けるまちを目指す理念に基づく考えであり、
現行の基本構想の「人間のあすへのまち」の趣旨を踏襲した表現としています。時
代とともに変化する社会情勢等に対応し、「常に新しい三鷹を創造し続ける」という思
いが込められています。



No 該 当 部 分 市　民　意　見　※ 対　応　の　方　向　性

12 基本目標・目標年次

「あすへのまち三鷹」の意味がわかりません。目
標年次が概ね2050年ということなので、それまで
に良い町にするということでしょうか？
今現在、低年金や介護等のことで窮している市
民にとって、四半世紀先の平和、人権、安全、安
心を謳われても、嫌悪を感じる人もいるのではな
いでしょうか。
三鷹を歩くと、無駄に多い緑、道路に「ゴミ」がた
くさん発見されます。27年後までに何とか解決し
てくれる様、基本構想に期待します。

⑥その他

「あすへのまち三鷹」は、日々進化し続けるまちを目指す理念に基づく考えであり、
現行の基本構想の「人間のあすへのまち」の趣旨を踏襲した表現としています。時
代とともに変化する社会情勢等に対応し、「常に新しい三鷹を創造し続ける」という思
いが込められています。

13 基本目標・目標年次

基本構想とは言え目標年次が2050年とは遠す
ぎ？せいぜい10年～15年？逆に言えば、2050年
とするなら施策等が現実的過ぎる？もっと夢の
有る施策にすべき？又は見直し年次を設ける？

③対応は困難です

14 基本目標・目標年次

目標年次を2050年とするのは妥当でしょうか。
基本構想の目標年次を2050年に設定しています
が、その理由はなんですか。我が国の政治シス
テムは議会制民主主義であり、議員の任期は４
年であることから、目標年次は2027～28年とする
のが妥当ではないでしょうか。そもそも本案をとり
まとめた公務員や政治家は2050年までご存命な
のでしょうか。「老害」という言葉がふと頭に浮か
びました。

③対応は困難です

15 基本目標・目標年次
「平和・人権・自治」と並んで「文化の香り高いま
ち」を目指すべきではないか。

③対応は困難です

平和の希求、人権の尊重、自治の推進は、まちづくりの目標の実現に向けて基調と
なるものです。ご指摘の「文化の薫り高いまち」については、「高環境・高福祉のまち
づくり」を進める９の施策のうち、「８ 心豊かに生きがいを高める生涯学習、スポー
ツ、芸術・文化のまち」において、ご意見の趣旨を反映しています。

16 基本目標・目標年次
　「平和の希求、人権の尊重・・・」の部分に「脱炭
素社会への推進」など環境の視点を入れてほし
い。

③対応は困難です

平和の希求、人権の尊重、自治の推進は、まちづくりの目標の実現に向けて基調と
なるものです。ご指摘の「脱炭素化社会への推進」は、「高環境・高福祉のまちづく
り」を進める９の施策のうち、「５ 持続可能な社会を実現する環境・循環のまち」にお
いて、脱炭素の趣旨を反映しています。

基本構想は、まちづくりの目標や政策、施策を定めるものであり、計画行政における
市の最上位計画です。中・長期的なまちづくりの指針となることから、20年～30年を
期間とし、目標年次を2050年としました。具体的な施策が盛り込まれた基本計画や
個別計画は、４年ごとに見直しすることを予定しています。



No 該 当 部 分 市　民　意　見　※ 対　応　の　方　向　性

17 基本目標・目標年次

2050年を目標年次とする、となっていて、抽象的
で美しい言葉で綴られているので不安な面があ
ります。急を要すること、必要なことは、優先順位
をつけ、できるところから実行に移していただき
たい。

⑤既に構想に盛り込
まれています

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。ご意見については、施策を推進するための６
つの視点のうち、「１　『選択と集中』の視点」において趣旨が盛り込まれています。な
お、具体的な施策は、基本計画や個別計画に盛り込むなど「１　『選択と集中』の視
点」をもって対応していきます。

18 基本目標・目標年次

「脱炭素」の文言を入れるべき。
（理由）
気候危機問題のコトの重大性・切迫性を考慮す
ると、脱炭素社会づくりは最上位の目標に入れる
べき。
「ゼロカーボンシティ宣言」は2050年実質ゼロを
掲げているので、同じく2050年を目標年次とする
基本構想の中で脱炭素の取り組みが高い優先
度で入っていないと整合が取れません。

③対応は困難です

「１ 目標」は、将来にわたり共有する普遍的な理念に基づくもので、時代とともに変
化する社会情勢等に対応し、「常に新しい三鷹を創造し続ける」という思いが込めら
れています。ご指摘の「脱炭素」については、重要な視点であり、「高環境・高福祉の
まちづくり」を進める９の施策のうち「５ 持続可能な社会を実現する環境・循環のま
ち」に反映しています。

19 基本目標・目標年次

本項目は所謂VISION、即ち理念故、簡潔に
「人権の尊重、自治の推進を基調とした」は目標
ではなく政策に移行して、次を提案
安全・安心でお互いを思いやる「あすへのまち三
鷹」をまちづくりの目標とします。

③対応は困難です

ご指摘のとおり、目標は簡潔であることが好ましいと考えます。将来にわたり共有す
る普遍的な理念に基づき、時代とともに変化する社会情勢等に対応し、「常に新しい
三鷹を創造し続ける」という思いを込めて、目標を「平和の希求、人権の尊重、自治
の推進を基調とした『あすへのまち三鷹』」としています。

20 政策の柱
高環境・高福祉は高負担であり、現実と乖離して
いる。

⑥その他

21 政策の柱
3)「高環境・高福祉のまちづくり」→表現が硬い、
「住み心地の良いまち作り」とか？

③対応は困難です

「高環境・高福祉のまちづくり」は、現行の基本構想の基本目標に位置付けており、
今回の改正に当たっては、この表現を踏襲しています。



No 該 当 部 分 市　民　意　見　※ 対　応　の　方　向　性

22 政策の柱

商業的な賑わいが今一歩とも感じ、そこが三鷹
の弱いところではないかとも感じます。改正案に
はこうした賑わいの記載が少ないので、記載や
柱の拡充、取組の充実化を希望します。

⑤既に構想に盛り込
まれています

ご意見の趣旨は、政策の柱の中では「高環境のまちづくり」に含まれ、「高環境・高福
祉のまちづくり」を進める９の施策では「２ 魅力あふれる活力・にぎわいのまち」に該
当します。また、具体的な施策については、基本計画や個別計画等の策定の中で検
討します。

23 政策の柱

「誰一人取り残さず」は、SDGｓの理念であり、「い
つまでも暮らし続けることができる」は同じくSDG
ｓの目標のひとつと認識しています。これらは、
2030年までに貧困で苦しむ国々を含めて世界が
達成すべき項目です。三鷹市の目標年次がおお
むね2050年であることを思うと、三鷹市は世界か
ら20年遅れている（？）と感じてしまいました。も
ちろん「誰一人取り残さず、いつまでも暮らし続け
ることができる」は普遍的価値であり、2030年を
超えて政策として掲げることもありえると思いま
す。しかしながら、例えば「平和の希求、人権の
尊重」という普遍的価値は、世界を見渡したとき
に、達成されていないからこそ目標になるのだと
考えます。私は、三鷹市は「誰一人取り残さず、
いつまでも暮らし続けることができる」は達成可
能であり、「誰一人取り残さず、いつまでも暮らし
続けることができる」は当然の大前提として、三
鷹市基本構想には、その先にあるであろう姿を
想像豊かな構想として「あすへのまち三鷹」の枕
言葉に掲げてほしいと思いました。私の個人的な
思いとしては「市民一体となったエシカルなまち
づくり」が「あすへのまち三鷹」にふさわしいように
感じています。

③対応は困難です

まちづくりの目標の「あすへのまち三鷹」は、時代とともに変化する社会情勢等に対
応し、「常に新しい三鷹を創造し続ける」という思いが込められており、将来にわたり
共有する普遍的な理念を含めて、「平和の希求、人権の尊重、自治の推進を基調と
した『あすへのまち三鷹』」としています。
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24 政策の柱

「高環境のまちづくり」　・・・快適で、【成長と】活
力があり、・・・
【成長と】を加筆する必要があると考えます。つま
り、人が集い、働き、活力がある「高環境のまち
づくり」を目指すためには、さまざまな活動に取り
組んだり、元気よく動いたり働いたりすることがで
きる成長と活力は必要不可欠であり、「高環境の
まちづくり」には【成長】は大切なキーワード（言
葉）であると考えます

⑤既に構想に盛り込
まれています

「活力」には、ご指摘の「さまざまな活動に取り組んだり、元気よく動いたり働いたりす
ることができる成長」を含んでいると考えています。

25 政策の柱
「高環境のまちづくり」の文に、青空と星空の見え
る環境を回復するためにも、2050年カーボンゼロ
と緑の保全を目指す内容を含めてほしい。

⑤既に構想に盛り込
まれています

26 政策の柱

基本構想の第一は、何と言っても環境でしょう。
「緑と水の公園都市」を推進するためには、「みど
り率」の向上と、「コンクリート率」の低減を図り、
再生エネルギー電力の使用を増やす計画が必
須と思います。地球沸騰化を抑える環境施策の
具体化こそ最優先の課題であると提言します。

⑤既に構想に盛り込
まれています

27 政策の柱

高環境、高福祉と並べて、　「脱炭素」も加えて３
項目を政策の柱とするべき
（理由）
温暖化対策は国の責任範囲が大きいとしても、
気候危機や省エネ・再エネ導入促進に関する啓
発などの領域では、市民や事業者との距離が近
い基礎自治体の方が効果的に実践できる可能
性があります。

⑤既に構想に盛り込
まれています

「高環境のまちづくり」を説明する文章は、後述の「高環境・高福祉のまちづくり」を進
める９の施策と関連付けながら、簡潔にまとめています。ご指摘の内容については、
同説明文の「人と環境が調和した緑と水の公園都市」に包含されるほか、「高環境・
高福祉のまちづくり」を進める９の施策のうち、「５ 持続可能な社会を実現する環境・
循環のまち」の中にも含まれています。



No 該 当 部 分 市　民　意　見　※ 対　応　の　方　向　性

28 政策の柱

「脱炭素・高環境・高福祉のまちづくり」とすべき
温暖化対策は 「one of 環境問題」として扱うので
はなく、市政全体の最重要課題の1つとして位置
づけるべき。

⑤既に構想に盛り込
まれています

「高環境のまちづくり」を説明する文章は、後述の「高環境・高福祉のまちづくり」を進
める９の施策と関連付けながら、簡潔にまとめています。ご指摘の内容については、
同説明文の「人と環境が調和した緑と水の公園都市」に包含されるほか、「高環境・
高福祉のまちづくり」を進める９の施策のうち、「５ 持続可能な社会を実現する環境・
循環のまち」の中にも含まれています。

29 政策の柱

「誰一人取り残さず、いつまでも」は実現困難故、
「市民が心豊かに暮らし続けることができる」に
変更を提案
三項目目として、「人権の尊重と自治の推進」を
設定

③対応は困難です

「誰一人取り残さず、いつまでも」は、「誰一人取り残さない」というＳＤＧｓの理念を踏
まえています。また、「高環境・高福祉のまちづくり」は、現行の基本構想の基本目標
に位置付けており、今回の改正に当たっては、この表現を踏襲することとしていま
す。なお、平和の希求、人権の尊重、自治の推進を基調とした「あすへのまち三鷹」
をまちづくりの目標としています。

30 政策の柱

誰一人取り残さず、いつまでも暮らし続ける事が
出来る………
とありますが、そのためには子供と大人の関係を
密にしなければ将来につながらないのではない
かと常々思っています。挨拶をしても返事をしな
い子供さんは多く、子供さんだけではなく親の大
人も何も見えていない・聞こえていないを装って
いる人も多いです。
子供さんが進んで高齢のかたの様子を見て声掛
けや手助けをする事が出来れば将来自分にも
帰ってくることが後々わかると思います。私が思
うには今の親の世代の大人たちは親からそのよ
うな環境で教わっていなかったことが多いのでは
ないでしょうか。見守りという言葉を使って吊り下
げ広告や張り紙等ありますが、見ているだけでは
守れないことがあるから事件や事故にあうので
す。
皆がやさしい心を持ち、思いやり、譲り合う精神
をはぐくむことで政策を達成する道が作れるので
はないでしょうか。

⑤既に構想に盛り込
まれています

ご指摘の視点は重要であると考えます。前文はそうした趣旨も踏まえて記述してい
ます。
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31 政策の柱

「高（好）環境、高福祉のまち」は良い。
問題は、これをいかに具体化し、実現するかだ。
地方自治における住民自治、団体自治の原点に
立ち、市政として、自由、平等、博愛の精神を基
に、最も弱く、苦しんでいる者を救うことを最優先
とすべきであろう。
これを具体的に言えば、最貧層、子ども‐特にヤ
ングケアラーなど、障碍者、難病患者、女性ー出
産、育児等援助、老人福祉等。
なお、このような好ましい福祉市政を実現するた
めの理論的基礎として、人権尊重（憲法13条）と
民主主義、平和＝戦争反対＝軍備不保持（憲法
9条）が理解され、守られなければならない。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。いただいたご意見は、個別具体的な事業と
なるため、基本計画や個別計画等の策定の中で検討します。

32 ９つの施策

「親と子が、安心して手をつないで歩ける街、三
鷹」
表題の「親と子が、安心して手をつないで歩ける
街、三鷹」を、共通のコンセプトとして市民が共有
することを目指して欲しいです。
　吉祥寺通りの歩道も、三鷹通りの歩道も、「歩
道」という名の「自転車道」です。自転車が横暴に
行き来して、歩行者は、常に危険を感じながら歩
いています。まず、市街地を「親と子が、安心して
手をつないで歩ける街」にするにはどうすればい
いか？
　ソフトの面から、何か手立てはないのか、「９つ
の施策」、「6つの視点」からこの一つのコンセプト
に向けてアプローチしては如何でしょうか。
　そんなにお金を掛けなくても、いいアイデアが
出ることを期待します。
そして、その暁には、誰もが住みたくなる街、三
鷹が、出来上がると思います。

⑤既に構想に盛り込
まれています

ご指摘の視点は重要であると考えますので、「９の政策」と「６の視点」によりまちづく
りを進めます。
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33 ９つの施策

施策１について、これは、誰が取り組むのでしょう
か。９つの施策に関してすべて「つくります。」の
文字が入っていますが、市役所職員の活動内容
かと思われます。それにあたり市民は誰から何
をどのように取り組んでもらえるのだろう、いちい
ちお伺いが必要なのだろうかと考えてしまいま
す。

⑥その他
基本構想は、施策の方向性を示す理念的な計画となっており、具体的な施策につい
ては、施策を推進するための６つの視点をもって、基本計画や個別計画に盛り込ん
で、施策を実施していきます。

34 ９つの施策

施策１について
「いかなる理由」：主観的に差別と理由づける
シーンも起きる。今の社会で認めるていると言う
含みも持たせただ「人権を侵害する差別を許さな
い」　
「不当な差別」：は、犯罪で、刑法で罰せられるの
ではないか？不当じゃない差別は良いのか？　
「受ける」：ばかりではない。　
「世界に開かれた一人ひとり」：意味がよくわから
ない

③対応は困難です

不当な差別とは、正当な理由なく、障がいの有無、性別や国籍など、当事者の属性
を理由として、例えばサービスの提供を拒否したり、サービスの内容を制限したり、
条件をつけたりすることを禁止することと認識しています。この場合、正当な理由に
相当するのは、客観的に見て正当な目的の下に行われたものであり、その目的に照
らしてやむを得ないと言える場合があるかどうかの判断が重要になると考えます。
「世界に開かれた」は、後文の「まち」にかかってくる言葉です。

35 ９つの施策

施策１について
次を提案
「市民一人一人の日々の生活が安全で安心で
き、いかなる理由によっても不当な差別をうける
ことがなく、公共の利益を踏まえた世界に開かれ
たまちをつくります」。

②構想に趣旨を反
映します

ご提案の文章のうち、「安全安心」は、「高環境・高福祉のまちづくり」を進める９つの
施策のうち、「４ 生命と暮らしを守る防災・減災・安全安心のまち」に含まれており、
「公共の利益」については、前文の記述を「日本国憲法が掲げる平和で一人ひとりの
人権が尊重される社会の実現を普遍的な願いとし、・・・」と修正することで対応しま
した。

36 ９つの施策
国籍、障害の有無、性的指向を問わず共存でき
る、と言ったような文言があるとなお良いと思い
ます。

⑤既に構想に盛り込
まれています

ご指摘の点は重要な視点と認識しています。個別の人権課題を具体的に列挙する
のではなく、ご指摘の趣旨は、前文や施策に包括的に含まれているとご理解くださ
い。
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37 ９つの施策

施策２について
工業・商業等の地域産業については三鷹市の実
態にあわせる必要があると考えます。また、活力
には、働くことや成長というキーワード（言葉）は
必要不可欠であると考えます。加えて、発展する
ためには「成長」なくして、発展はありえないと考
えます。
つまり、「農業、情報通信業、卸売業、小売業、医
療、福祉等の地域産業や都市型観光が活力もっ
て発展し、」に修正する必要があると考えます。）
（仮に、もっとわかりやすく、簡素化すると、情報、
医療、福祉、販売等の地域産業とも考えます。）
また、・・・魅力にあふれた人が【働き】集う、にぎ
わいのある【成長する】まちをつくります。
【働き】【成長する】を加筆する必要があると考え
ます。

③対応は困難です

ご指摘のありました「情報通信業、卸売業、小売業、医療、福祉等」は「商業等」に、
「働き」は「魅力にあふれ人が集う」に、「成長する」は「活力をもって発展」に、それぞ
れ包含されているものと認識しています。なお、具体的な施策については、基本計画
や個別計画等の策定の中で検討します。

38 ６つの視点

視点３について
これは、施策に対する視点というよりは、図のピ
ラミッドの土台に相当するのではないでしょうか。
個人情報保護や情報セキュリティは、視点の1つ
であるデジタル活用などの前提であり、市民との
信頼関係の土台となるものと考えます。
デジタル活用において当然やるべき事項であり、
施策への視点として位置付けられていることに違
和感を感じました。

⑥その他

ご指摘のとおり、個人情報保護や情報セキュリティは、デジタル技術活用などの前
提であると認識しています。前提として、市では個人情報保護法や関連法令等に基
づき、施策を推進していますが、基本構想に掲げる施策を横断する６つの視点をもっ
て、「高環境・高福祉のまちづくり」を進める９つの施策に取り組むことを自治体経営
の基本的な考え方として整理しています。
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39 ９つの施策

施策5「環境・循環のまち」のところでは、緑地を
減らさない、減った分を増やすという趣旨で、「緑
豊かな」という文言を「より緑豊かな」という趣旨
で修正していただければと存じます。

①構想に盛り込みま
す

９の施策のうち「3 地域の特性が生きる緑豊かで快適空間のまち」の説明の中で、
「道路・交通環境が充実した、より緑豊かな都市基盤をもつ」と記載内容を変更しま
した。

40 ９つの施策

施策７について
「地域全体で支える、子供が主役のまちをつくり
ます」とありますが、「子供が主役」は全体のバラ
ンスが良くないと思うので、「・・・地域全体で支え
育むまちをつくります。」

①構想に盛り込みま
す

「子どもの成長を地域全体で支え、育むまちをつくります。」に修正しました。

41 ９つの施策

施策７について
以下を追加してはどうかと思います。
…充実し、『多様に変化する未来を自らの力で切
り拓き歩んでいく』こどもの成長を
『 』部分を追加してはどうかと思いました。

①構想に盛り込みま
す

「子育てや教育の環境が充実し、未来を自らの力で切り拓き歩んでいく子どもの成
長を地域全体で支え、育むまちをつくります。」に修正しました。

42 ９つの施策

国の骨太の方針にも社会的処方という言葉が入
り、芸術を様々な分野で活用していこう、超高齢
社会にアートの役割が再考されているのが、現
代の日本だと思います。
文化政策はもっと重視しないのでしょうか？

①構想に盛り込みま
す

９の施策のうち「８ 心豊かに生きがいを高める生涯学習・スポーツ・文化のまち」を
「心豊かに生きがいを高める生涯学習、スポーツ、芸術・文化のまち」と記載内容を
変更し、説明文中「文化の薫りが高く、学びとスポーツの環境が充実した」を「芸術・
文化活動の支援、学びとスポーツの環境の充実により」と記載内容を変更しました。
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43 ９つの施策
文化の取扱いが片隅に追いやられている感じが
する。文化は、平和で豊かなまちでなければ成
立しない。平和と同等に扱うべきではないか。

⑤既に構想に盛り込
まれています

文化の視点は、「8　心豊かに生きがいを高める生涯学習、スポーツ、芸術・文化の
まち」に位置づけており、「１ 日々の暮らしの基盤となる平和・人権のまち」と同等に
高環境・高福祉のまちづくりを進める９の施策の一つとしています。

44 ９つの施策

基本構想の名宛人は「市民、事業者等、市議
会、市長等が」とされているが、市長等に含むの
ではなく、市民生活に大きな影響を持つ施策を実
質的に立案する市役所職員の行動の変革を明
記することが必要ではないか。
　市民と対等の立場で、変わりゆく市民生活の実
相に合わせて何がベストかを実際の市民活動の
動きから模索できる力量を持った市役所職員の
姿が、市民の力を引き出す上で最も大切な要素
と言える。そういった市役所職員を名宛人とした
ものが、基本構想には必要と思う。
　伸びやかな市民を育てるのは市役所職員の
ミッションであり、市役所職員にとっても伸びやか
に活動する市民が広がることは自らのモティベー
ションになるという関係性が生まれなければなら
ない。
　市役所職員のモチベーションを上げて市政の
質を上げていくことは市長の最も大切な仕事であ
り、その点についてのコミットメントがないのは、
基本構想として大きなピースが欠けていると思
う。現在の案を活かして修正を試みるなら、
　「人と人、人と地域がつながり、公正で効率的
で透明な自治体経営を基盤とした、市民満足度
の高いまちをつくります。」
　　　↓
　「人と人、人と地域がつながり、市民と対等の立
場で、共に考える市役所職員が牽引する、公正
で効率的で透明な自治体経営を基盤とした、市
民満足度の高いまちをつくります。」

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

ご指摘のとおり、市役所職員のモチベーションを上げて市政の質を上げていくことは
市長の最も大切な仕事であることは認識しています。ご指摘のあった「市役所職員
の行動の変革」については、具体的な施策として、基本計画や個別計画等の策定の
中で検討します。
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45 ９つの施策

「４「高環境・高福祉のまちづくり」を進める施策」
において、核兵器廃絶を平和を目指す糸口の一
つとして明記することを求めます。
三鷹市基本構想の主軸には「平和・人権のまち」
が掲げられ、「いかなる理由によっても不当な差
別を受けることがない、世界に開かれた一人ひと
りが尊重されるまちをつくります」と記載されてお
り、市民として大変共感します。
しかしながら、三鷹市の目指す平和のあり方を
脅かす存在としての核兵器については言及され
ていません。
平和や人権を守るためには核兵器の廃絶を目
指すことが必要不可欠だと考えております。
核兵器廃絶を基本構想に明文化することで、より
平和や人権のまちをつくる気運を高められると考
えます。そして戦争を経験していない若い世代へ
平和の思いを継承するにあたって、核兵器につ
いて明示することで、具体的な平和や人権を脅
かす存在があること、それゆえ平和を希求するこ
とが重要であることを周知できると考えます。
今後、より平和や人権が尊重されるまちとして気
運を高めるために、自治体の進むべき方向を指
し示す基本構想に、核兵器の廃絶を明示するこ
とを検討いただけると幸いです。
●文言案
・「「平和」の条件として核兵器、戦争のない状態
である」と明言
・「核兵器廃絶と世界恒久平和の実現に向けて
取り組む」と明確に宣言

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

46 ９つの施策

施策４について
防犯カメラの増設を希望します。具体的には、
「まちをつくります」の前に、「防犯体制をより拡充
した」という文言の追加を希望いたします。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。いただいたご意見は、個別具体的な事業と
なるため、基本計画や個別計画等の策定の中で検討します。
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47 ９つの施策

施策４について
　　「・・・暮らしを守るまちをつくります」ですが、
計画的に避難所に指定されている公共施設や学
校などに防災と温暖化対策両面から太陽光発電
設備や断熱などの空調設備を設置してほしい。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。いただいたご意見は、個別具体的な事業と
なるため、基本計画や個別計画等の策定の中で検討します。

48 ９つの施策

コロナ禍以降、犬を飼う方が増えたようで、歩道
や道路の糞尿による汚染がひどくなったと感じて
います。「うるおい」や「脱炭素」以前の基本的な
要素として、施策３「快適空間のまち」、あるいは
施策５「環境・循環のまち」の項目に、衛生的なと
いう趣旨の文言を加えたうえで、犬の糞尿対策
の強化を希望いたします。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っており、ご指摘の趣旨は、政策の柱の一つの「高環境
のまちづくり」の説明文に包含されています。なお、犬の糞尿対策は、個別具体的な
事業となるため、基本計画や個別計画等の策定の中で検討していきます。

49 ９つの施策

施策5について、静かな住環境の中、最近爆音
の改造車のようなもの等の通行が目立つように
感じます。騒音のないEVへの切り替えを促進す
るような施策をお願いできればと存じます。具体
的には、「緑豊かな」という文言の前に、「閑静
で」という文言の追加を希望いたします。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。ご意見にあった「騒音対策やＥＶ化」は、個
別具体的な事業となるため、基本計画や個別計画等の策定の中で検討していきま
す。

50 ９つの施策

施策５について
再生可能エネルギー拡充の具体的プラン作成は
あるのですか？ 
天文台の森の「保全」計画は、基本計画の推進
に欠かせない。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

51 ９つの施策

施策５について
　　「脱炭素型・循環型のまちをつくります。」のと
ころですが、東京都も訴えているように地産地消
型再エネのプロジェクトを薦めて欲しい。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。いただいたご意見は、個別具体的な事業と
なるため、基本計画や個別計画等の策定の中で検討します。
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52 ９つの施策

施策６について
誰が安心を提供してくれるのでしょうか。広報誌
で見たスポーツに参加してみましたが、その場を
牛耳るかたがおり、とても不愉快な思いをしまし
た。安全に関しては道路と歩道の確保ができて
いない住宅地が多すぎます。車いすのかたが自
由に移動できないことをご存じでしょうか。
高齢のかたの一人暮らしを支えるために、すべ
てを市が負担するのですか？してくれるのです
か？お買い物のサービスを受けるにもサービス
時間の限度を広げなければ高齢のかたに寄り添
うという目的は果たせません。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

53 ９つの施策

施策６について
教養（今日用事がある）・教育（今日行く所があ
る）・貯金（筋肉を貯める）は、高齢者生活で一番
必要なことです。色々な市民や市のサークル・イ
ベントに参加して、5～１０でも地域ポイントが貯
まることは、結構励みになると思います。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

54 ９つの施策

未来を担う子ども達の教育は重要であるが、国・
都がやらない以上、市政として、施設面を中心
に、乳幼児から小・中校の予算を最大限にとるよ
うに努力しなければならない。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

55 ９つの施策

施策７について
コミュニティ無きスクールの「義務教育構想」は大
沢国立天文台の緑と子供の個性と、コミュニティ
を破壊すると、危惧し始めています。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。いただいたご意見は、個別具体的な事業と
なるため、基本計画や個別計画等の策定の中で検討します。
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56 ９つの施策

施策７について
個性が輝き笑顔あふれる子ども：のためにも、人
権教育である包括的性教育を望みます。
ジャニーズ問題で明らかになったように、子供
は、家族や目上の者から性被害を受けても被害
と思えず、成長と共に心を病んでいくケースで
す。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

57 ９つの施策

施策９について
市長から、職員、市政に関わる人の「人権力」
が、街全体のレベルアップに繋がると考えま
す。今年度で「全職員のLGBTQ研修が終わっ
た」そうですが、人権研修に終わりはないんで
す。
多様な性問題を含む、人権研修を何度やっても
「終わり」がないのが人権です。男女審で「人権
は生き物だから」と語った、元ICU教授の言葉に
震えました。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

58 ６つの視点
視点１について
「選択と集中」の視点は、当たり前過ぎる

⑥その他 「選択と集中」は自治体経営の基本となるため、視点として明確化しています。

59 ６つの視点

「施策を推進する６つの視点」に問題がありそう
です。なかでも「選択と集中」は、やり方を間違え
れば市民の多くに損害を与えかねません。河村
市長とその与党は副市長3人態勢をとり、UR幹
部を副市長に据えて三鷹駅南口の再開発など、
再開発事業に三鷹市の財政をはじめ行政力を集
中する体制をかためています。この選択と集中
が過度に実施されれば、大手ゼネコンと不動産
業者に大きな利益を与える反面、市民の福祉や
教育は疎かにされるでしょう。厳重な監視が必要
です。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

「選択と集中」により実施していく事業については、今後、策定や改定を行う基本計
画や個別計画において事業名及び事業内容を明確にして実施していきます。

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。いただいたご意見は、個別具体的な事業と
なるため、基本計画や個別計画等の策定の中で検討します。
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60 ６つの視点

視点１について
課題のウェイト付け判断が適切な内容となるた
めには、重大性や喫緊性を判断するために必要
な基礎情報共有されていることが必要、論議の
大前提。
本「改正案」を見る限り、気候危機に関する基礎
情報が十分に収集・共有されていないように感じ
られます。

⑤既に構想に盛り込
まれています

気候変動のへの対応については、「高環境・高福祉のまちづくり」を進める９の施策
のうち、「４ 生命と暮らしを守る防災・減災・安全安心のまち」又は「５ 持続可能な社
会を実現する環境・循環のまち」に含まれています。

61 ６つの視点

９の施策の実効性を確保するために、それぞれ
についての政策評価、PDCAサイクルの計画を
記載していただきたいと思います。政策評価につ
いては、従来、例えば予算配分がJR三鷹駅前に
偏っているとの印象を受けるので、その効果が
市内全体へ裨益したものなのか（例えば商業活
動が活性化し税収が増えたかどうか）等、歳出の
効果の具体的な検証、できれば第3者による検
証が望まれます。施策を推進する６つ視点のうち
の「行財政改革の推進と事務の効率化」の項目
に、政策評価を示す文言を追加いただければと
思います。

①構想に盛り込みま
す

「１ 『選択と集中』の視点」の説明文を「重点施策の優先化と事業の評価検証によ
り、限られた財源を有効に活用します。」と修正しました。また、第５次三鷹市基本計
画の策定に当たっては、アウトカムとアウトプットの目標指標を組み合わせて設定す
ることで、計画期間における単年度ごとの事業進捗や事業効果を明らかにするな
ど、まちづくりに反映していくことを検討しています。
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62 ６つの視点

視点２について
   「行政サービスのデジタル化と情報公開によ
り、利便性と透明性を高めます。」
　　　↓
  「行政サービスのデジタル化と情報公開によ
り、利便性と透明性を高めるとともに、市役所職
員を事務仕事から解放し、現場に出て、市民とと
もに基本構想の実現を目指す、創造的な仕事で
力が発揮できるようにします。」
基本構想の実現は市役所職員の高いモチベー
ションが市民の力と結びついた時に達成されると
思います。

③対応は困難です

ご意見のとおり、行政サービスのデジタル化を行うことにより、利便性が高まると同
時に、市職員の事務の効率性にもつながります。一方で、「市職員を事務仕事から
解放する」、「創造的な仕事で力が発揮できるようにする」などは、職員に特化した個
別具体的な内容であることから、理念的な内容とする基本構想に盛り込むことは困
難です。

63 ６つの視点
デジタル技術活用により市民が公平な権利を受
けられるようにしていただきたくお願い申し上げ
ます。

②構想に趣旨を反
映します

「２ デジタル技術活用の視点」の説明文に「、情報格差に配慮しながら」を追記しまし
た。この視点に基づき、公平な権利を受けられるよう施策を推進していきます。

64 ６つの視点

視点２について
【情報通信技術（ICT）によるコミュニケーション
と】行政サービスのデジタル化・・・
【情報通信技術（ICT）によるコミュニケーション
と】を加筆する必要があると考えます。
つまり、「ICTは「Information and Communication 
Technology（情報通信技術）」の略で、通信技術
を活用したコミュニケーションを指すことになりま
す。 情報処理だけではなく、インターネットのよう
な通信技術を利用したサービスなどの総称とな
り、コミュニケーションと行政サービスのデジタル
化は区別したうえで、ネットワークを活用してデジ
タル化された行政情報を共有することとなりま
す。ITCは必要不可欠であろうと考えます。

③対応は困難です

情報通信技術（ICT）は、行政サービスを推進するうえですでに積極的に活用してお
り、普遍化した視点であると考えています。ITやICT、DXなど用語の変遷を踏まえつ
つ、目標年次が2050年と長期的な計画となることから、「２ デジタル技術の活用の視
点」としています。
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65 ６つの視点

視点２について
行政サービスを行う側のデジタル化は必要だと
思います。
ただ、受け手となる市民にはデジタル化に対応
出来ない人もいることを視野に入れていただきた
いです。
また、「なんでもデジタル一律で」ではなく、必要
なところ（学校教諭や障害者施設の職員など）に
は人を増やし、人による対応も充実させてほしい
です。

②構想に趣旨を反
映します

「２ デジタル技術活用の視点」の説明文に「、情報格差に配慮しながら」を追記しまし
た。「２ デジタル技術活用の視点」においては、利便性を追及するだけでなく、デジタ
ルデバイドへのきめ細かな対応についても念頭において施策を推進していきます。

66 ６つの視点

視点３について
視点２のデジタル化を進める上で特にこの視点
は大切ですね。
個人についてあらゆる情報を一括管理すること
は、セキュリティの確保を難しくするときいていま
す。その観点も大切にして進めてください。

⑤既に構想に盛り込
まれています

施策を推進するための６つの視点「３ 個人情報の保護と情報セキュリティの確保の
視点」のとおり、個人情報を含む市の情報を安全に管理していきます。

67 ６つの視点

施策３について
個人情報保護は、面倒な説明を回避するための
「逃げ」に使うのではなく、人権問題である
ことをしっかり肝に命じて下さい

⑥その他
個人情報保護に関しては、個人情報保護法をはじめとする関連法令に則って、適切
に対応していきます。

68 ６つの視点
視点４について
パートナーシップは、市民・団体としてNPOなどの
連携も視野に入れたものにして欲しい。

⑤既に構想に盛り込
まれています

パートナーシップの対象は、市民、関係機関及び事業者等としており、NPO団体も含
まれています。
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69 ６つの視点

視点４について
参加と協働はとても大切です。参加することで、
市民の考えが活かされることも多いからです。
それでも、行政として行うべきことに、一般市民
の手では技術的・量的に解決できないものもたく
さんあります。どんな問題でも行政の側に立つ
方々がその専門性を活かし、中心となってすす
めるという点も忘れず入れていただきたいです。

⑤既に構想に盛り込
まれています

行政サービスの中には、市が責任をもって進めていかなければならないものがある
一方、参加と協働により課題発見・課題解決を進めることが、より良い方向性を導く
ものも多くあります。いずれの考えも重要であるという考えのもと、引き続き、行政課
題への対応については、ご意見の趣旨の点も踏まえていきます。

70 ６つの視点

視点４について
【ともに力を合わせ】または【ともに息を合わせ】
を加筆する必要があると考えます。
つまり、Coproduction　ともに力を合わせて活動
しましょう！　息を合わせ頑張りましょう！！　と
いうことです。目標・目的は同じでも、目線が違っ
たり、視点がぼやけたり、しないためにも【ともに】
と【力を、息を合わせる】ことは大切なキーワード
（言葉）と考えます。
マチコエ活動を通じて強く感じたことは、「市民と
市が、それぞれに果たすべき責任と役割を分担
しながら、相互に補完し、および協力して進める
こと」であり、「協働」は、そこに集まった人やそれ
ぞれのグループの立場が異なり、また、それぞ
れが異なる活動をすることに特徴があります。大
切なことは、力を合せて、息を合わせて、同じ目
的のために、対等な立場で、同じ目線（視点）で
協力して働くことであろうと考えます。

⑤既に構想に盛り込
まれています

多様なパートナーとともに力を合わせていくことは重要な視点であると考えています
が、基本構想の策定にあたり、簡潔な表現とすることから、「連携」という言葉を使用
しています。

71 ６つの視点

視点５について
こちらは、特に大切だと思います。生活に身近な
市政では、緊急性のある問題もたくさんあると思
います。また、国政では対応しきれていない課題
にも取り組めるような組織体制であってほしいと
思います。

⑤既に構想に盛り込
まれています

施策を推進するための６つの視点「５ 行政課題の特性に応じた柔軟な組織体制の
視点」のとおり、柔軟な組織体制等により多様な行政課題に対応していきいます。
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72 ６つの視点

視点６について
財政の重点を市民生活に密着したものに向け、
必要なところに手厚い人員配置をしていただける
ような視点としていただきたいと思います。

⑤既に構想に盛り込
まれています

施策を推進するための６つの視点「５ 行政課題の特性に応じた柔軟な組織体制の
視点」のとおり、柔軟な組織体制等により多様な行政課題に対応していきます。

73 ６つの視点

視点６について
　　自治体の各部署は縦割りではなく横の連携を
とって対策にあたってほしい。また気軽に相談で
きる相談窓口を設定してほしい。

⑤既に構想に盛り込
まれています

施策を横断的に推進するため、６つの視点「５ 行政課題の特性に応じた柔軟な組織
体制の視点」において対応します。また、広報特集号のピラミッド図のうち、「高環境・
高福祉のまちづくり」を進める９つの施策の背景色のグラデーションは、横の連携を
表す配色としています。

74 ６つの視点
視点１について
「選択と集中」は重要だが実行には「誰が」「どん
な基準で」決めるかをあらかじめ定めるべきだ

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。「選択と集中」により実施していく事業につい
ては、今後、策定や改定を行う基本計画や個別計画において事業名及び事業内容
を明確にして実施していきます。

75 ６つの視点

文化行政に対して直接的にあてはまるのは、デ
ジタル技術活用の視点だけではないか。また、
「選択と集中」の視点について、予算やマンパ
ワーの制約もあり、必要だと思うが、誰が・どんな
基準で決めるかがよくわからない。市や議会が
予算化しやすいという理由だけで、勝手に「選
択」してほしくない。「選択」に際しては、マチコエ
の政策提言や市民からの要望等を総合的に勘
案したうえで決定してほしい。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。「選択と集中」により実施していく事業につい
ては、マチコエの政策提案を踏まえながら、今後、策定や改定を行う基本計画や個
別計画において事業名及び事業内容を明確にして実施していきます。

76 ６つの視点
視点１について　
「重点施策の優先化により」とありますが、肝心
の「重点施策」の具体的な内容がわかりません。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。「選択と集中」により実施していく事業につい
ては、今後、策定や改定を行う基本計画や個別計画において事業名及び事業内容
を明確にして実施していきます。



No 該 当 部 分 市　民　意　見　※ 対　応　の　方　向　性

77 ６つの視点

「選択と集中」の具体的な方法、優先化により限
られた財源を有効に活用とありますが誰がどの
ような手続きで優先化を決め財源を配分するの
か、よくわかりません。市役所の中で？市議会と
の関係は？よくわからないので教えてください。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。「選択と集中」により実施していく事業につい
ては、今後、策定や改定を行う基本計画や個別計画において事業名及び事業内容
を明確にして実施していきます。

78 ６つの視点

施策２について
デジタルの社会になっているのだから、西暦を明
記して下さい。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。いただいたご意見は、個別具体的な事業と
なるため、基本計画や個別計画等の策定の中で検討します。

79 ６つの視点

視点４は「多様なパートナーシップによる参加と
協働の視点」と記されているが、結局のところ市
は、関係機関や学識経験者をあてにしていて、
市民はできたものに参加してもらえばよいという
考え方ではないか。これまで本当に市民と「協
働」して政策を進めてきたのか、この点が疑問
だ。政策実施にあたっては、市民との協働のあり
方を根本的に見直すべきだ。もっと市民主体で
活動させるべきではないか。

⑥その他
今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。協働のまちづくりに当たっては、役割や目標
を明確にしながら、それぞれの事業特性を踏まえて取り組みます。

80 ６つの視点

視点４について
　　市民・事業者・いろいろな団体・自治体が参加
するタウンミーティング、市民会議をぜひ開催し
てほしい。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。いただいたご意見は、個別具体的な事業と
なるため、基本計画や個別計画等の策定の中で検討します。



No 該 当 部 分 市　民　意　見　※ 対　応　の　方　向　性

81 ６つの視点

６つの視点について
多様化、複雑化する行政課題：に対応する職員
は、専門性を要求されます。本人の意向に沿わ
ない行政全般に「精通？」するジェネラリストを育
てる定期的なたらい回し人事は、多様化、複雑
化する行政課題に対応できずとも、その部署に
いる間だけなんとかミスを犯さないようにすると
いった、すなわち「前例に倣う、慣行に従う」行政
になってしまいます。昭和時代のたらい回し人事
ではなく、その職員の個性に合った適材適所を
見極め、好きこそ物の上手なれで専門性を養う
人事が必要と思われます。
人権の視点を常に忘れない。
施策１について
税金を使う施策は、経済性のみの追求ではなく、
人権を侵していないか慎重をきたし、かつ多くの
市民の同意がなければ（例の市庁舎新築に突っ
走るような）立ち止まって考えるのが、市民に信
頼される行政でしょう。市民置き去りの重点施策
は、許されない時代です。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

82 ６つの視点

視点６について
事務のデジタル部門は会計年度職員が担い、フ
ロントは正規職員が立つと、見えてくるものが
違ってくるでしょう。人権条例によってたつ職員
が、直接市民と対応すれば、益々市政への信頼
度は高まります。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。いただいたご意見は、個別具体的な事業と
なるため、基本計画や個別計画等の策定の中で検討します。
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83 その他

これを具体的な基本計画に反映する際は「目指
す姿」を耳障りのよい抽象的な言葉でなく数値目
標も踏まえた具体的でわかりやすい目標に落と
すべきだと考える。
　それによって、連携する皆がベクトルが一致し
た協力体制ができあがることにつながる。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

84 その他

基本構想を基本計画に落とし込む際に、目標と
した「平和・人権・自治」の達成状況をどのように
して検証するのかを考えて具体化してほしい。こ
れまで、せっかく良い基本構想であっても、その
段階では抽象的な言葉の羅列でしかない。ま
た、基本計画を策定する際には、検証しやすい
ように数値目標や具体的な目標を掲げるべき
だ。これまでも計画は立派だが、進捗管理や検
証が不十分なまま、次の基本構想や基本計画が
策定されてきたような気がする。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

85 その他
政策や施策実施の結果、「目標」/「目標年次」に
向かって前進しているのかどうかを判断するため
の「達成基準の評価指標」が必要と考えます。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

86 その他

財政的にこの構想がサステナブルかどうか持続
可能かどうか、税収に見合った行政サービスな
のかを検証するチェック機能が抜けていると思い
ます。と同時にお金を極力かけないでまちづくり
を進めるには何を削るか減らすかの予想を立て
ておくことが必要ではないかと思います。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。ご意見については、施策を推進するための６
つの視点のうち、「１ 『選択と集中』の視点」と「６ 行財政改革の推進と事務の適正化
の視点」により対応していきます。なお、財政の見通しについては、今後、策定する
基本計画に盛り込まれます。

第５次三鷹市基本計画の策定に当たっては、アウトカムとアウトプットの目標指標を
組み合わせて設定することで、計画期間における単年度ごとの事業進捗や事業効
果を明らかにし、まちづくりに反映していくことを検討しています。
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87 その他

〝重点施策〟を市民の生活、特に教育・福祉に
寄り添ったものにしてください。
コロナ禍も受け、物価高騰が続いている現在、教
育・福祉への支援は強く要望されているもので
す。
施策５にある「持続可能な社会を実現する」ため
にも施策６にある「誰もが安心して暮らせる健康・
福祉のまち」にするためにもいわゆる『箱物行
政』といわれる開発中心ではなく、今ある施設・
道路などは最大限に活かして使いやすいものに
しながら、教育福祉面での人的な支援を中心とし
た施策を優先していただきたいです。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。「選択と集中」により実施していく事業につい
ては、今後、策定や改定を行う基本計画や個別計画において事業名及び事業内容
を明確にして実施していきます。

88 その他

全施策の達成は行政だけでは不可能であり、自
助・共助・公助の切り口で団体や市民との連携
が必須。「パートナーシップ」「参加と協働」「コミュ
ニティ・自治」など多数のキーワードに示されるよ
うにその仕組みをつくって運営することが成否を
分けるといっても過言ではない。

⑥その他
施策を推進するための６つの視点「４ 多様なパートナーシップによる参加と協働の
視点」に基づき、施策を推進していきます。

89 その他

全般的に「権利」に就いては触れられています
が、「義務」を多少なりとも入れるべきかと思料。
「平和」に就いては国が対応すべき事柄にて、地
方自治体としては「市民の安心・安全」が適切と
思料。

③対応は困難です

地方自治法第14条第２項において「普通地方公共団体は、義務を課し、又は権利を
制限するには、法令に特別の定めがある場合を除くほか、条例によらなければなら
ない。」とあります。三鷹市基本構想は条例ではありませんので、義務を盛り込むこ
とは困難ですが、市の最高規範である「三鷹市自治基本条例」では、市民や事業者
等の権利や責務、市長の責務などを規定しています。なお、「平和」については、市
の重要な施策の１つと考えております。
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90 その他

今回の基本構想の改定に当たってコミセン、住
民協議会が何らかの役割を果たしたのでしょう
か？三鷹市の住民自治の基本はコミュニティ単
位でカルテを作り意見を集約して市政に反映して
いくものであったと記憶しています。今回そのよう
な動きがあったようには見えませんでした。
現在の基本構想ではコミセンや住民協議会にも
言及していたと思いますが、新しい基本構想では
全く触れないのでしょうか？
現実のコミセンが単なる公民館となり、住民協議
会もメンバーが固定化?高齢化している現状は承
知しています。だからこそ存否も含めて今後どう
するのかについて触れるべきだと思います。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

現行の基本構想は、コミュニティについての記述はありますが、コミュニティ・セン
ターや住民協議会の記述はありません。
なお、今回の基本構想では、公募等による市民ボランティアが主体となった「三鷹市
市民参加でまちづくり協議会（愛称：マチコエ）」からの政策提案等を反映していま
す。また、コミュニティの在り方のような具体的な施策については、基本計画や個別
計画等の策定の中で検討します。

91 その他

多くの駅は新しいビルが立ち綺麗になりました
が、どこも同じで個性を感じられません。また地
震国の日本、多くのビルの存在に不安を感じま
す。
三鷹市には「緑と水の豊かな公園都市」を引き続
き発展させてほしいです。
校庭や公園でスポーツに遊びに熱中する子ども
達の将来にわたる幸せの持続を願います。
三鷹市民が「幸福度日本で1番」と感じる故郷に
なってほしいと願っています。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。いただいたご意見は、個別具体的な事業と
なるため、基本計画や個別計画等の策定の中で検討します。

92 その他
市民参加の利点・現地・現状・現認の要素が満
たされていない。

⑥その他 今後の取組の参考とさせていただきます。



No 該 当 部 分 市　民　意　見　※ 対　応　の　方　向　性

93 その他

本パブリックコメントはLogoフォームが使われて
いますが、「氏」と「名」を必須記載としています。
行政サイドでは「氏」と「名」を分けて把握する必
要があるのかもしれませんが、「一人ひとりの人
権が尊重される社会の実現」を考えたとき、「ダイ
バーシティ＆インクルージョン」の観点からは、フ
ルネームの一気書きか「姓（上の名前）」「名（下
の名前）」とすべきではないでしょうか。

⑥その他

94 その他

主に「前文」および「９つの施策」に記述された文
章についてですが、これらには主語がありませ
ん。なぜ主語を書かないのですか。
市民に向けて、なぜ完全な文章を書かないので
すか。５W１Hについて学校で習いませんでした
か。公務員や政治家が主語のない謳い文句を市
民に向けて平然とアピールするのは道義に反す
ると思いませんか。本案において行政が主語の
ない文章を数多く綴っていることに対し、私は市
民の立場からその主語を明らかにするよう問い
かけたいと思います。

⑥その他

今後の取組の参考とさせていただきます。
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95 その他

「まちづくり」という言葉は本案中で10回登場しま
すが多すぎませんか。「まちづくり」という言葉
は、「大国主の国造り」に通じる風情があって耳
障りよく聞こえる言葉です。しかし現代の都市に
おけるまちづくりの裏側は、その土地にもともと
あった街のはく奪がもれなくセットされています。
「まちづくり」という言葉について、広辞苑第７版
は「行政が行う総合的な市街地の整理・開発、住
民が主体となって行うものをいう」と定義していま
す。つまりこの言葉は「都市計画」や「再開発」な
どの行政の施策のうち、住民（おそらくボランティ
ア）が主体となって行うものを指す言葉のようで
す。しかし本案では公務員と政治家が手動する
施策の柱として「まちづくり」という言葉をダブル
で使い、そこから９つの施策が枝分かれしていま
す。
市街地再開発と公共財のはく奪がもたらす痛み
から住民の意識をそらせたいと願う為政者ほど
「まちづくり」という住民目線の言葉にタダ乗りし
たがる傾向があるのではないか、というのが私
の問いです。
本案の中で行政が政策の柱と位置づける「高環
境のまちづくり」「高福祉のまちづくり」という記述
に対し、私は市民の立場から「まちづくり」という
抽象的な言葉の使用を控えて、「都市計画」や
「土地区画整理」や「市街地再再開発」など、公
務員と政治家の職務に準じた、より具体的な言
葉を使うことを求めたいと思います。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

ソフト・ハード両面で「まちづくり」を進めていく方向性を示したもので、特別多いと認
識しておりません。なお、今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではな
く、施策の方向性を示す理念的な内容としているため、「都市計画」や「土地区画整
理」や「市街地再開発」などの具体的な言葉については基本計画や個別計画等で記
載していきます。

96 その他
沿道樹木の管理不足（特に公共施設の沿道）や
管理者等の不明により周辺環境が悪化してい
る。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。いただいたご意見は、個別具体的な事業と
なるため、基本計画や個別計画等の策定の中で検討します。
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97 その他

具体策が何も書かれていないので意見のいいよ
うがない。理想論をただ並べているだけに見えま
す。せめて予算額を提示してもらわないとどこに
力をいれるのか分からない。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。具体的な施策や財政フレームについては、
今後、策定や改定を行う、基本計画や個別計画等に盛り込まれます。

98 その他

住民票移動とマイナンバーカード登録に関しての
手続きを行いましたが、半年が過ぎています。個
人情報保護法が何かと障害になり、連絡が遅れ
る　手続きができない　納付ができないなどの事
案があり、家族同意であれば電話確認で返答い
ただくことが可能になるようにしていただけると、
誰もが安心して暮らせる健康・福祉のまちといえ
るのではないでしょうか。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

99 その他

車いすを利用またはベビーカーを利用されるか
たが安全に通行できる歩道を確保していただき
たい。そして、自転車に乗っているかたは人を縫
うように走行することを禁じ車道を走行するよう
規制していただきたいです。何かとあいまいに
なっている自転車の通行は法律で定めている部
分は三鷹市が徹底して警戒に当たっていただき
たいです。子供は保育園・幼稚園・小学校などで
教育されているのできちんと守ろうとします。それ
とは逆に大人は自分の都合で弱者となる歩行
者・小児・高齢者、一般の健康な方に思いやりが
欠け運転している気がして仕方ないです。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。いただいたご意見は、個別具体的な事業と
なるため、基本計画や個別計画等の策定の中で検討します。



No 該 当 部 分 市　民　意　見　※ 対　応　の　方　向　性

100 その他

高福祉のまちづくりに関して福祉面だけ強化して
も意味がなく、取り組む企業努力も必要で人手足
らずを理由に雑なサービスとなるくらいなら参加
しないでいただきたいです。必ず受け入れ先があ
るわけではないので、高齢者や自宅で面倒を見
れる障害を持ったかたの親族にも努力をお願い
する。その時に出費に関して大変なかたには　助
成する等の手段を講じていただければよいので
はないでしょうか。現在実施されていると思いま
すが福祉に費用が嵩みすぎています。面倒がっ
てすべての対象者へ助成するというのは財源の
無駄使いです。
できることは自分で無理をせずやっていくことで、
外へ出たり、人と話をしたりでき健康的な生活を
送っていると思えます。高齢者の方にも積極的に
話しかけたまには立ち話をしたりして、お互いが
楽しい時間帯を過ごせることがいきいきと暮らせ
るコミュニティ・自治のまちではないでしょうか。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

101 その他

以前、中学生対象の海外派遣事業があったかと
思います。コロナで中止になっていたと思います
が、これを再開するとともに、外国語教育のはじ
まった小学生でも海外派遣事業を開始して国際
感覚豊かなこどもを育てていただきたいです。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。いただいたご意見は、個別具体的な事業と
なるため、基本計画や個別計画等の策定の中で検討します。



No 該 当 部 分 市　民　意　見　※ 対　応　の　方　向　性

102 その他
.こどもの体力、運動能力の向上を図るため、未
就学児や小学生対象の運動能力向上、開発を
目的とした事業を開始していただきたいです。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

103 その他

近隣の生産緑地が住宅に変わる例が増えてい
るように思います。制度の趣旨は、農地・緑地の
確保と理解しておりますが、短命に終わるケース
が多いと感じます。適用をより厳格化し、長期的
にも農地、緑地の確保が可能となるようにしてい
ただきたいと思います。短命が見込まれるような
ところは税制優遇分も財源として、市の予算で当
該緑地を買い上げ、公園などの恒久的なものに
するような施策を希望します。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

104 その他

三鷹市自体が自分たちは古き良きで良いと思っ
ている印象を受けますが、古いだけでは差別化
要素でもないので、駅周辺の箱物の水準をもう
少しあげて欲しいなと思いました。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

105 その他

市民の貴重な財産である公有地、施設などを企
業とパートナーシップを結び簒奪することには反
対です。
三鷹駅周辺に高層ビルができましたが空きテナ
ントだらけです。業者だけに利益が行き負担が市
民にくるパートナーシップには反対です。
企業には自助、市民には公序が必要です。
市内には空き家、空室のままの賃貸住宅が多数
見受けられます、市はまずこの対策を優先し、駅
周辺の再開発は見送るべきです。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。いただいたご意見は、個別具体的な事業と
なるため、基本計画や個別計画等の策定の中で検討します。



No 該 当 部 分 市　民　意　見　※ 対　応　の　方　向　性

106 その他
住民票自動発券機の利用停止などマイナンバー
カードの利用強制をやめてください。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

107 その他
駅のエスカレーターが故障したままです、健康、
福祉の町を目指すならすぐに対策をすべきでしょ
う。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

108 その他

三鷹市の旧態依然とした都市計画は見直すべき
です。年を追うごとに多くの個人商店が閉まり、
スーパーやドラッグストアまで撤退しています。大
規模な開発で一部の業者だけが利益を得る再開
発には反対です。
開発業者より市民を優先してください。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

109 その他

武蔵境や武蔵小金井の駅前の発展に対し、ひと
世代以上遅れをとっているように思います。三鷹
駅北口(武蔵野市)と比しても差がついています。
若い子育て世帯を住民として増やされたい想い
があるなら、福祉も去ることながら、特に若年層・
子育て世帯を意識した商店の振興にも注力して
いただきたいです。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

110 その他

バス便が民営バス会社の人員配備などに依存し
ており、コロナ禍の乗務員不足により本数減が見
られ、何本も停留所で見送りをしなければならな
い日が増えています。市営バスなど公的なサ
ポートも必要かと思います。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

111 その他
人権条例策定においては、権利侵害にあったも
のの意見を聴いてほしい。

⑥その他 当事者の意見を聴きながら検討を進めていきます。

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。いただいたご意見は、個別具体的な事業と
なるため、基本計画や個別計画等の策定の中で検討します。



No 該 当 部 分 市　民　意　見　※ 対　応　の　方　向　性

112 その他

「選択と集中」の名によって、社会的弱者（貧困
層や障害者等）の人権や生活が脅かされること
が無いよう、政策の実施にあたっては、配慮して
ください。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

113 その他

市職員の技術向上を図るだけではなく、ITもAIも
分からない高齢市民のために、スマホやPCの使
い方などを、各コミセンを使って、懇切丁寧に教
えていただきたい。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

114 その他
保健所を復活してほしい。コロナなどの感染症対
策を万全にしてほしい

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

115 その他
保育園の配置基準を拡充してほしい。長時間保
育の園児に対する配慮をお願いしたい。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

116 その他

駅前再開発のことは大部前にチラシで知りまし
た。その時色彩豊かに施設周辺が描かれていま
したが、その中で中心と思われる建物は線でア
ウトラインが示されているので、かえってそこが
開発の意味があるのではないかと思いました。
それから大分時がたっていますので、その建物
の内容は進展していると思われます。この事業
のためにすでに担当の重役も措置されていると
聞きますので施行以前にそのプランを市民と議
会に開示して頂けませんか。財源の豊かな自治
体が業者に狙われることが多々あるので十分注
意していただきたい。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。いただいたご意見は、個別具体的な事業と
なるため、基本計画や個別計画等の策定の中で検討します。



No 該 当 部 分 市　民　意　見　※ 対　応　の　方　向　性

117 その他

井口運動場については、当初、そこはマンション
業者に売られるという話はありましたが、反対が
あって運動場として市民のつどいの場となってい
ましたが、近頃、病院誘致の話も聞こえてきまし
た。災害の時の逃げ場としては、道路も整備され
ましたので、その広さを加えれば火災などは防げ
ると思いますが、それと子ども、市民のための運
動場と病院の併設はスペースが足りません。緊
急のトイレ、給食、怪我人の対応くらいがせいぜ
いで、病院は車の出入りも多いので、併設するわ
きにはいきません。中央病院は市民の病院とし
て大きな役割を果たしていますので、職員を充実
し、治療の水準を守ることはできると、15年お世
話になったので、私はそう思っています。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

118 その他

近頃、新聞にのった小学校給食の献立のお盆を
持った学童の写真に驚きました。茶碗半分にも
ならないご飯。何か野菜の浮いている汁。５セン
チ程の肉か何かの切れ、付け合わせは汁の中
の野菜と同じものが少し。無料の運動が進んで
いますが、業者に参入させれば収益のほうに
もっていかれかねないと思いました。今教員の業
務が重く、子供一人の個性とかかわっていられな
い情況ですが、教育以前に食育に注意せねばと
思いますが、物価高騰の数々の条件が人々の
生活に重くのしかかっている現在、子供の健康
に給食の果たす役割の重いことを考える必要が
あると思いますが、民営がはやっている昨今、国
民の命とくらしを守ることは政治の責任ではあり
ませんか。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。いただいたご意見は、個別具体的な事業と
なるため、基本計画や個別計画等の策定の中で検討します。



No 該 当 部 分 市　民　意　見　※ 対　応　の　方　向　性

119 その他

新幹線で早くなった、便利になった、スピード嫌
いの私ですらその恩恵にたっぷり支えられました
けれど、ローカル線はなるたけなくしてしまえとい
う気配も感じます。採算がとれないことが主な理
由の様ですが、もうかるところともうからないとこ
ろの会計を一括にしてはどうでしょうか。急ぐ時
は新幹線で行く、とかローカル線をのりついで気
ままな旅をすることも万事ではないでしょうか。
さてそこで目下の問題は新川方面から三鷹方
面、三鷹から井の頭方面の市民バスが必要では
ないかと思います。年を重ねてある人が近いの
に遠いと嘆いています。三鷹駅から井の頭方面
まで歩いたことがありますが、それは13年前くら
いまでということです。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

120 その他

先進国の中に入る日本の福祉のお粗末さ、世界
一と思いますが、どこにお金を使ってしまうので
しょうか。私が昔いたあたりに300米のビルが２
つ、リニア新幹線、外郭環状線等々そこらに福祉
に金のまわらない理由があるのは、準備に使う
財政の脆さ、どこの国民の命を守りたいのか疑
わないわけにはいきません。つまるところは、の
るかそるかの境目。当三鷹市はそれにどう対応
しますか。行政義勇団にはかないのぞみをかけ
て下記連ねましたがどう読んでいただけたでしょ
うか。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

121 その他

交通対策で井の頭と大沢は市が認める交通困
難地域です。井の頭では井のバス運用、大沢で
はデマンド交通試験運用が行われています。井
の頭からの意見です。井の頭こそデマンド交通
が合う地域だと思います。再検討してください。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。いただいたご意見は、個別具体的な事業と
なるため、基本計画や個別計画等の策定の中で検討します。



No 該 当 部 分 市　民　意　見　※ 対　応　の　方　向　性

122 その他

東京天文台の土地を使って小学校の移転計画
が出ています。現市長は野川が溢れて羽沢小学
校が水没するということで移転を提案しました。
結果的には大沢台小学校も第７中学校も西部図
書館もまとめて天文台に移すとの事。大沢台は
水没するんですか？７中も水没するんですか？
最初の話と違うじゃないですか。統廃合するなら
初めから統廃合すると正直に提案すべきです

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

123 その他

マチコエの高齢者障害者福祉グループに参加し
ています。障害者問題では、行政のどの部門の
人も、当事者に寄り添って当事者目線で当事者
の立場を考えてとおっしゃいますけれども、当事
者から見るととてもそうなっているとは感じませ
ん。障害者団体・障害者個人、もっともっと、そう
いうところに出向いて意見を直接聞いて、行政に
生かす検討してください。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

124 その他

・仮設井口グランドは緊急避難所として空地のま
ま残してほしい
・三鷹市に保健所を誘致してください
・駅前開発中止を
・天文台開発中止
・羽沢小学校移転反対
・学校給食費無償化に予算を付けて

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

125 その他

三鷹市のハザードマップで危険地域となってい
る、仙川周辺の京王住宅を自然災害（洪水）から
守る対策を早急の課題としてお願いします。
①仙川の清掃を定期的に行い川の流れをス
ムーズに保つ。
②川底に溜まった土や泥、不要物により流れを
止めないようにする。
③不要物（自転車、タイヤ、ビニール袋等）を捨て
られないようにする。（看板）
＊仙川には、水鳥が多く憩いの場となっていま
す。近隣の住民だけでなく、散歩やジョギングを
楽しんでいる人も多く見かけます。自然豊かな仙
川を自然災害から守る対策を是非お願いいたし
ます。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。いただいたご意見は、個別具体的な事業と
なるため、基本計画や個別計画等の策定の中で検討します。



No 該 当 部 分 市　民　意　見　※ 対　応　の　方　向　性

126 その他
④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。いただいたご意見は、個別具体的な事業と
なるため、基本計画や個別計画等の策定の中で検討します。

・サミットの交差点の雑草をきれいにして頂き、あ
りがとうございました。歩道が狭いうえに雑草が
茂り、歩くにもいつもより気を使っていました。
・食料自給率低下しています。農家の方も高齢
等で維持も大変という声を聞いています。ぜひ三
鷹農業をしっかり守ってください。農家の庭先販
売等大いに利用してます。
・駅前再開発は、東急ストアは老朽化で建て替え
は急務だと思います。駅前には保育園がマンショ
ン内にいくつかあります。遊び場所でいつも苦労
しているようです。広い公園にしてほしい。大きな
予算をかけなくてもいいと思います。
・学校給食無償化をぜひ実現させてください。給
料あがらず物価高騰のなか、三鷹市独自の無償
化を是非考えてください。
・コロナ禍で知り合いも大変でした。三鷹市も人
口が増えました。ぜひ保健所の復活、お願いしま
す。
・介護保険、介護施設等三鷹に住んでいてよ
かったといえる対応お願いいたします。介護保険
１と２が総合事業に等の話がでていて心配です。
三鷹高齢者憲章にもだれもが心身ともにすこや
かに生活できるようなどとかかれています。国が
国民に寄り添った考えをしてくれればいいのです
が、三鷹市でできるところよろしくお願いいたしま
す。
・６丁目社協がなくなりだいぶたちます。やはり、
あのあたりに公共施設があると親も子もそして市
民も安心した居場所づくりになると思います。
三鷹市ではいち早く学校エアコン設置でき、この
夏、近くの子供たちも喜んでいました。
・市役所の前の道路は自転車で車道を走るのは
危険です。狭いから大変でしょうが、安全な自転
車レーンがあるといいです。
・思いついたこと、羅列しました。三鷹でよかっ
た。安心して子育て、老後くらせるまちとして、ま
た、平和で緑豊かとよろしくお願いいたします。



No 該 当 部 分 市　民　意　見　※ 対　応　の　方　向　性

127 その他

当該道路は、生活のためのいわゆる生活道路と
思います、道路幅も3.6ｍ。2ｍ幅の自動車は交
差できません。数年前に隣接のゼブラの横断歩
道で人、野生の狸が自動車にひかれたこともあ
りました。
このような拙悪の環境の狭い道です。何故ならこ
の生活道路がいわゆる「抜け道道路」として道路
雑誌に掲載され、高井戸インターへの利用者に
使用されていると思います。したがって車のナン
バーも八王子、所沢、川越、多摩、練馬など居住
者とは無関係の車が多数です。
数年前に人の話でこの公園道路を片側一方通
行の案があったが、もし一方通行道路を構える
には二本の道路が必要で一本に対して反対方
向を利用のもう一本の道路が必要であり、この
地では無理であった、と聞いてました。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

128 その他

三鷹市民にもまだ広く認識されず、天文台の工
事が先行されている事に抗議致します。
この緑は１０万坪の敷地に囲まれています。温暖
化の今日、大切な宝として守って下さい。
三鷹市民、都民の声、更に広く聞いて下さい。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。いただいたご意見は、個別具体的な事業と
なるため、基本計画や個別計画等の策定の中で検討します。



No 該 当 部 分 市　民　意　見　※ 対　応　の　方　向　性

129 その他

災害時に備えて、三鷹隣接他市、調布、小金井、
府中、武蔵野との連携政策を作成して下さい。野
川流域他市は狛江、国分寺を含めます。
　住んでいる近い他市にも避難出来るようにして
下さい。直ぐ安全に避難出来たり、よく通ってい
たり、親しい知り合いがいる所と安全安心の選択
が広げられます。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

130 その他

・市民の暮らしを支える。物価上昇と低賃金から
市民の生活を守ることが第1です。
・今回の4年にわたるコロナ禍から三鷹市にも保
健所か必要。
・駅前再開発。先ず周辺住民の声を聞くこと。高
層ビルは不要。
・小中学校の給食無償化。財源は積立金を充
当。
・ウクライナとガザの戦争の平和的解決。三鷹市
に出来ることは何か！核兵器廃絶のために力を
つくす。
・気候危機対策。二酸化炭素削減を大胆に進め
る。
・ジェンダー平等。第3副市長をURから引っ張っ
てくるよりも、二人の副市長の内一人を女性にす
る。
・マイナンバーカードについて。市民の個人情報
保護が最優先。紙の保険証を遺すこと。
以上です。

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。いただいたご意見は、個別具体的な事業と
なるため、基本計画や個別計画等の策定の中で検討します。
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131 その他

・商店街で買い物をするとき、自転車の置き場に
困る。
買い物をするお店の前に停めたい。
・空き地や空き家は市が管理できるようにして災
害時に対応できるようにしてほしい。
・全般に歩道が整備されていない。都道であって
も市がまず整備してほしい。
・保健所を復活し、病院のような対応がほしい。
例えばコロナのような時。
・空地はマンションでなく公園を。広い空地ができ
たら子どもが中心で遊べるような原っぱにしてほ
しい。
・何といっても教育は大事。より良い未来を作る
ために少人数でていねいに教えて。そんな小中
学校にしてください。
・かくれ貧困も多く、３食満足に食べられない子ど
もにとって昔も今も給食は命づな。三鷹は1700以
上ある市町村の中でトップ50位に入るときいたこ
とあり。ゆたかな都市です。給食費無償化を実現
して。子どものためなら市民の多くは反対しませ
んよ！！

④基本計画や個別
計画等の中で検討し
ます

今回の基本構想では、具体的な施策を盛り込むのではなく、施策の方向性を示す理
念的な内容へと見直しを行っています。いただいたご意見は、個別具体的な事業と
なるため、基本計画や個別計画等の策定の中で検討します。


